

En Orihuela, 1 peseta al mes. Fuera, 3'50 trimestre.

Redaccion, Salitre, 5. Administracion, Colegio, 16.

# EL THADER

## DIARIO PARA TODOS

AÑO I

Orihuela 24 de Julio de 1895

NUM. 21

### ANUNCIOS

#### SERVICIO FUNERARIO

El conocido agente, don Francisco Riquelme, cartero mayor, ha establecido un completo servicio en todo lo concerniente al mismo, como despacho en el Registro Civil, aviso a la Parroquia, etc., y para la mayor prontitud en el reparto de esquelas, cuenta con el cuerpo de carteros en esta ciudad.

#### ZAPATERIA

El conocido industrial, Sr. Noales, ofrece sus servicios a sus numerosos parroquianos y al público en general, en su nuevo establecimiento, calle de Hostales, núm. 3. En el mismo se fabrican hormas de todas clases, tanto para la venta como para la confeccion del calzado a gusto del que tenga a bien servirse en dicho establecimiento.

#### ZAPATERIA

3. - HOSTALES. - 3

### ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

Los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento, se curan por el *Elixir Estomacal* del DR. BAHAMONDE, porque quita el dolor, las acedias, vómitos y diarreas, ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica.

Botella, 5 pesetas.

De venta en la Farmacia de Santa Justa, del Licdo. D. José Ferrer.

### VINO

Excelente vino de mesa, calidad inmejorable y agradable paladar, de las acreditadas bodegas de D. Antonio Balaguer.

De venta a los precios corrientes, en la calle de la Feria, núm. 13.

### GRANULADOS

#### MADARIA

Administracion facil de algunos medicamentos, perfecta conservacion de los mismos, facil solubilidad, disimulan el sabor de ciertas substancias.

Todas estas ventajas se obtienen con estos granulados de preparacion moderna.

#### Clorhidrofosfato de cal.

##### Indicaciones.

En la escrófula, raquitismo, osteomalacia, y en general en todas las afecciones del tejido óseo.

#### Clorhidrofosfato de cal iodado.

Especialidad en el tratamiento de la escrófula.

#### Cáscara sagrada.

Indicaciones. Como laxante y purgante segun la dosis en los catarros del estómago y de los intestinos.

#### Polibromuro de potasio, sodio y amonio.

En las enfermedades del sistema nervioso, histerismo, epilepsia, corea, neurastenias en general, etc., etc.

Para más detalles los prospectos que envuelven cada frasco.

DEPÓSITO: Farmacia del Sucesor de Brach, Hostales, 10.

### EL THADER

#### SE CONTINUARÁ

No le extrañará al simpático Juez de aguas que nos dirijamos a él tan á menudo.

Nuestra misión, nunca mejor que ahora puede afirmarse, no es otra que la de velar por los intereses materiales de Orihuela, siendo nuestro propósito hacer de éste periódico la expresion fiel de la opinion pública; y puesto que la voz pública clama contra el mal estado de los caminos vecinales y todo el mundo sabe que la principal causa de su mal estado es el abandono por parte de los colindantes respecto á los costones de las canales de riego y á la manera como aquellos distribuyen los aguas en los bancales, dejándolas derramarse por los caminos convirtiéndolos en perennes barrizales que los hacen imposibles para su natural uso, no le extrañará, repetimos, al simpático Juez que desde las columnas de EL THADER, se haga una verdadera campaña á fin de conseguir se tomen medidas que vengán en beneficio de los expresados caminos.

Para ello tendremos siempre sobre la mesa de redaccion las añejas «Ordenanzas para el gobierno y distribucion de las aguas», que con todos sus defectos, si se cumplieran, algo mejor andarian nuestros asuntos de riego, y se andaria por los caminos vecinales.

Y no se nos excuse nuestro estimado Juez sobrecequero interino, diciéndonos que sigue el camino trazado por el anterior propietario, si aquél por su edad y mal estado de salud hacia poco ó nada, eso no dá motivo á su sucesor para colocarse en actitud idéntica. El Sr. Juez de aguas actual goza de buena salud, juventud, independencian y posicion

desahogada y por tanto puede dedicarse sin inconveniente á las atenciones de su ramo, esto es: cumplir y hacer cumplir los preceptos de las Ordenanzas.

Quien acepta un cargo debe cumplir con los deberes del mismo, y si nó, renunciarlo; y por esto creemos que el Sr. Lopez Garcia, trabajará en pro de lo que de continuo pedimos, y pondrá un especial empeño en que los caminos no se rieguen, siendo esto lo que los pone intranquilos.

Comprendiendo sus buenas intenciones y con el fin de ayudarle, tendremos el gusto de ir denunciándole todas las faltas que en esta materia se cometan y tengamos noticias; oiremos y daremos publicidad á todas las quejas que se hagan referentes á incumplimiento de las Ordenanzas; exigiremos desde estas columnas que se les aplique á todos la ley sin distincion de personas, y de este modo, dándole nosotros todos los datos necesarios, estamos seguros que el digno Juez sobrecequero tabajará sin descanso para extirpar las viciosas costumbres de los regantes y hará que las Ordenanzas tengan un cumplimiento exacto.

Por hoy solo le recordamos que el art. 143 de las expresadas Ordenanzas señalan la multa de doscientos cincuenta reales yelton á los que levantasen las paradas más de lo que permiten los costones, de modo que el agua se desborde por alguna parte.

Y por último, le indicamos que tenemos en cartera sin número de cuartillas que hacen especial referencia á la «Ordenanza nona» artículo 155 al 165, pues ahí hay mucha tela que cortar.

Esperamos, como no se puede menos de la digna persona que hoy desempeña el Juzgado de Aguas, se-

rán atendidas nuestras quejas, que son las de todos.

## DE AVENIDA

Se nos asegura que la próxima feria se instalará en la Plaza de la Constitucion, siguiendo la costumbre de nuestros antepasados.

Pero no cuenta la comision de ferias con que cada año que transcurre, el sol se vá aproximando más á nuestro planeta y cada dia nos calienta más.

¿Por qué no se hace el emplazamiento de las casetas en el trozo de carretera de la estacion que linda con la glorieta?

Aquello resultaría más elegante, más fresco, más poético y menos anticuado; los feriantes no se achicharrarian y las transacciones serían más numerosas porque á todas horas del dia estaría aquel ameno sitio concurrido.

Deseche la comision las pequeñas dificultades que suelen presentarse siempre que se trata de la implantacion de una mejora útil: pese las ventajas y los inconvenientes, y decida.

¡Oh país de la impunidad concejil!

Vaya unas admiraciones ¿eh? Pues aún se admirarán Vdes. más cuando sepan de lo que se trata.

Un concejal á quien se le quemó una casa y que hoy la está reedificando... Esto no tendrá nada de particular; á cualquies se le quema algo y luego lo arregla de nuevo. Pero lo que sí tiene de particular es que los escombros de la obra esparcidos por la angosta calle dificulten el libre tránsito y aun cuando no lo dificulten, queden amontonados en la vía pública los dias festivos contraviniendo de esta manera lo que disponen las ordenanzas municipales.

Esto tampoco tiene nada de particular; pudo desconocer las ordenanzas el concejal de referencia. Pero el Sr. Franco, teniente alcalde del distrito sí que las conoce y cumplió como bueno haciéndolo saber al dueño de la citada casa.

¡Ahí me las dén todas! Y efectivamente, las ruinas siguen en informe monton y oliendo á... queso.

El Municipio proporciona á los vecinos del pueblo y transeuntes desesperados una mortifera y económica arma de suicidio.

El que se encuentre en el último grado de desesperacion adquirirá una cajita de rapé finamente pulverizado, se dirigirá acto seguido á

la calle de San Juan, se fijará, y con poco trabajo dará con ella, en una fachada alta con una cornisa vacilante, sacará la cajita, se sonará tres veces, dará las gracias á la comision de ornato, tomará rapé, estornudará con fuerza, y á la trepidacion caerá sobre el suicida la cornisa cual inmenso bloque y.... ¡ah! sus últimas palabras deberán ser de agradecimiento á la comision de.... eso.

Leemos en un periódico de la Corte que un diputado provincial de Badajoz había agredido al alcalde de dicha ciudad, y que por esta causa el diputado había sido reducido á prision.

¡Pobre señor diputado que hoy en la cárcel estás!  
¡Tú de virtud un dechado, cual un bandido tratado, preso, como los demás!

El gran susto se llevó ayer el alcalde y varios concejales que acompañaban en su despacho.

Figúrense ustedes que con tando como se había hablado de suspension de Ayuntamiento, delegado del Gobernador para exigir responsabilidades personales, etc., se presenta el ordenanza de telégrafos con un despacho, en el momento preciso que se trataba del asunto obligado.

Con la natural ansiedad cojelo el Alcalde, le rodean todos, abre el telegrama y... era de un señor de Lorca que preguntaba por la compañía ecuestre del Sr. Diaz.—*Tableau.*

## PROPIO Y AGENO

### EL THÁDER

#### EN LA ISLA DE TABARCA

Iba yo como el conejo de la fábula, no digo corriendo, sino volando en direccion al muelle, cuando de pronto me detiene un «lobo marino» que en calidad de correo de gabinete marchaba más que de prisa á buscarme. Y es que fiel á mi costumbre me había retrasado un cuarto de hora. Paró al verme, en seco y juntos seguimos hasta la punta del muelle, donde sentados en el banquillo de piedra que circunda la farola, me aguardaban los expedicionarios.

Apenas si me dió tiempo el patrón para dar los buenos días á los amigos que aguardaban, y saludar al simpático Angel Bueno—quien nos ha proporcionado la satisfaccion de tenerle un par de días al lado nuestro, y en cuyo obsequio se hacía la excursion—pues dando la voz

de «al bote» nos hizo saltar á bordo del pequeño falucho que en su deseo de hacerse á la mar, ponía en grave aprieto al marinero que tirando de una cuerda le mantenía atracado á uno de los desembarcaderos. Ocupamos nuestros asientos, y al instante estaba levada el ancla y largada la vela, con lo que nuestra embarcacion comenzó á cortar el agua caminando proa al término de nuestro viaje con bastante rapidez.

El mar completamente en calma tenía el más hermoso de sus tonos azulados. Todo hacia esperar una travesia hecha en unos minutos. Pero á los pocos momentos había todo cambiado por completo. El falucho que orgulloso caminaba un momento antes abriéndose paso con su quilla por la azulada superficie, comenzó á cabecear de un modo horrible por haber cesado de improviso el viento; y aun estaríamos allí seguramente, si el patron no hubiera mandado recoger la vela y avanzar á remo.

Desde este aciago momento, ya no sé lo que pasó; solo que dos horas más tarde me desembarcaban con un mareo de todos los diablos, no sin haber pasado todo aquel lapso de tiempo en medio de mortales angustias y haber echado de mi estómago hasta la mismísima hiel.

Tabarca que dista unas 3 millas de Santapola y 10 de Alicante, es una isla que si mirada superficialmente no ofrece particularidad alguna al turista, estudiada en sus detalles ofrece sobrados motivos si nó ya de admiracion, de curiosidad justificada. Dígalo si nó, la espesa muralla (de que la dotara la Magestad del Rey D. Carlos III), que la rodea por completo, dejando entre su mole de sillares aprisionada la poblacion. El mismo rey la dispuso á guisa de plaza fuerte, dotándola de cañones (uno de los cuales se conserva aun hoy, enclavado en la arena casi destruido por el óxido), de fuerza militar en número suficiente y de un Gobernador al frente de ella; en tal estado continuó por algun tiempo, hasta que allá por los años de 1850, fué trasladada su guarnicion y desmontados sus cañones, quedando la isla reducida á pacífico pueblo de pescadores.

Posteriormente se ha pensado más de una vez convertirla en prisiones del Estado, aprovechando para ello sus mazmorras y el sólido y amplio edificio habilitado hoy para retén de carabineros y que ayer sirviera de cuarteles. Pero sus motivos habrán tenido nuestros Gobier-

nos cuando han desechado el proyecto.

La Iglesia de una, pero espaciosa, nave, es muy bonita. Llama á primera vista la atencion las numerosas pinturas que contiene. Entre otras merece citarse el magnífico retablo del altar mayor, que representa á los santos Pedro y Pablo Apóstoles, y otra no menos notable de Ntra. Sra. de la Merced, que ocupa la parte superior del lienzo; en la inferior ha trazado el artista unos religiosos mercenarios con los atributos de la órden, esposas, grillos, etc. puesto que sabido es, que su mision era rescatar del poder de los infieles á los cautivos cristianos.

Es tambien curiosa la baranda de mármol rojo con vetas blancas muy bien labrado, que separa el presbiterio del resto del templo.

Pero de todo cuanto vimos, lo que más llamó nuestra atencion fué el Faro. Es de tercer órden, giratorio, señalado con el núm. 88. Está montado á una altura de 27<sup>m</sup> 58<sup>c</sup> sobre el nivel del mar, en la cúspide de una pequeza torrecilla, asentada á su vez sobre una plataforma cuadrada con la que remata un amplio y sólido edificio que sirve de morada á los dos torreros, los Sres. D. Antonio Ponce Sandoval y D. Antonio Martínez.

Debido á la excesiva amabilidad de dichos señores, pudimos hacernos perfecto cargo de todo. La planta baja del edificio consta de dos dependencias que les sirven de despachos un pabellon para el Ingeniero Gefe de obras públicas, á cuyo cargo está la inspeccion, y una lampistería donde se conserva lo concerniente al faro, como tubos de reposito, depósitos de parafina, instrumentos apropiados para la reparacion y desarme del complicado aparato de relojería que hace ascender hasta la lámpara el combustible y girar al faro mientras permanece encendido; este es de gran tamaño, formado por gruesos cristales de Fresnel.

De admirar es tambien la limpieza que se nota en todo el edificio y muy especialmente en todo el aparato; este cuidadoso aseo habla muy en favor de los dos torreros.

Con todo intento he dejado para final, el consignar la hospitalidad con que graciosamente nos brindaron D. Francisco Ruso, y su esposa D.<sup>a</sup> Mariana Parody, conocida esta, entre los vecinos de Tabarca, que todos hablan el dialecto valenciano por «la tia Manana». Este honrado matrimonio—que aunque hijos del trabajo y humildes pescadores, no

desconocen las leyes de la hospitalidad,—merece todo nuestro agradecimiento que lo es muy grande, no solo por el almuerzo con que nos obsequiaron, sino por que esto es tanto más de agradecer en una isla donde, si nó desierta, por no conocer á nadie, éramos nosotros allí verdaderos Robinsones.

Acababan de dar las once de la mañana. El mar proseguía hermoso y tranquilo; el viento era favorable, así es que nos dirigimos á la playa dispuestos al regreso y satisfechísimos de nuestra escursión. La turba de chiquillos «en estado de naturaleza»—como los hombres de Rousseau—que nos seguían, no quitaban ojo de las elegantes botas de cuero de Rusia que el doblado pantalón de uno de nuestros amigos dejaba ver á maravilla.

A las doce en punto saltábamos sobre el muelle de Santa Pola, y mientras los excursionistas iban delante evocando los episodios más salientes del viaje, yo cabizbajo detrás daba gracias al Todo Poderoso por haberme permitido que tocara tierra sano y salvo, prometiéndole firmísimamente desde el fondo de mi corazón no volver á embarcarme más.

Y conste que estoy resuelto á cumplirlo.

P. Pito.

Santa Pola 22 Julio 1895.

### INFORMACION

El mercado de ayer se vió bastante concurrido en las primeras horas de la mañana. A eso de las diez era imposible transitar por el mercado por el mucho calor que se dejó sentir en esta población.

Se encuentra enfermo desde hace algunas días nuestro querido amigo y suscriptor D. José Cartagena.

Ha salido para el Pilar de la Horadada con objeto de pasar la temporada de verano nuestro querido amigo el concejal de nuestro Excmo. Ayuntamiento D. Cesar Gimenez con su distinguida familia.

Ayer salió para sus posesiones del Campo de Salinas, nuestro amigo D. Federico Torres del Castillo con su distinguida señora.

Esta noche será conducida procesionalmente desde lo parroquia de Santiago á la Catedral la venerada imagen del patron de Las Españas.

Mañana dará la segunda y última función en la plaza de toros la compañía ecuestre que dirige el Sr. Don Eduardo Diaz.

El programa es variadísimo y esperamos que tengan un lleno completo.

Hemos recibido varios prospectos anunciando el gran partido de pelota que se efectuarán mañana á las 4 y media de la tarde en la vecina villa de Torrevieja.

Los jugadores serán: Jaime Verdú, Angelino, y Felix, contra Bautista, Nolet y Angel.

También ha salido para Torrevieja la distinguida familia del teniente de alcalde D. José Ferrer.

Ni por la Calle de Colon puede transitar quien nó esté constipado, ni está medio bien que no se procure por quien corresponda urbanizar esta vía, una de las mejores que tenemos.

Volveremos á recordar á nuestros suscriptores que se ausenten de Orihuela en la temporada actual, nos den á conocer su nueva residencia para seguir recibiendo EL THADER.

De «La Correspondencia Alicantina.»

«Se anuncia para muy en breve la suspensión del Ayuntamiento de Orihuela [Ya escampal]»

Ayer tarde salió en dirección á la ciudad de Alcoy la fuerza de Guardia Civil de punto en esta y se mandó un propio á Bigastro para que también marchase la de aquel pueblo al mismo destino.

Parece que se ha declarado en aquella industrial ciudad una nueva huelga de obreros que reviste importancia.

Recortamos de «La Monarquía» periódico conservador de la capital de la provincia

«Ha sido nombrado Comisionado por la Excm. Diputación provincial para el ingreso del contingente que adeuda el Ayuntamiento de Orihuela, nuestro querido amigo D. Francisco Moreno y para el pueblo de Callosa de Segura, D. Federico Fernandez Donato, los cuales salieron ayer tarde.»

La misma noticia reproduce «La Correspondencia de Alicante.»

Nosotros añadimos que no conocemos á tal señor ni de tal cargo. Seguramente será uno de esos míseros plantones perseguidores de gangas efímeras.

Pero lo probable es que esten mal informados los colegas que arriba citamos, pues hasta esta maña-

na no se ha presentado ningún comisionado para apremiar al Ayuntamiento.

## BARDOMERAS

### LA SALUD CONCEJIL

No lloreis al pensar que á nuestra Orceles barajándola está un Ayuntamiento que por desgracia cruel se encuentra espinoso, nostálgico y anémico.

No afijiros, que pronto hallarán todos los ediles preclaros de este pueblo, la salud que perdieron aceptando un sillón de la sala del Concejo.

Tened resignación, tened más calma yo os juro que muy pronto estarán buenos cuando respiren del poder los aires y realicen sus áridos proyectos.

¿Que porqué con palabra alhagadora á tan triste aflicción presto consuelo moderando el pesar que hoy os embarga? Allá va la razón, solo es por esto:

No es posible que queden sin auxilio los señores que forman el Concejo, teniendo en casa colección nutrida de sabios alquimistas y galenos.

Si en las largas labores concejiles tuviere un concejal algún tropiezo, en el acto encontrar remedio puede pues á mano tendrá siempre el unguento.

Ya lo sabeis intrépidos ediles, los que os tomáis trabajos por el pueblo, librar podeis batallas peleando sin temor, con arrojo y con denuedo.

Airadam.

### Telegramas.

Llanes 23-9 m.

Toros Granjas lidiados ayer malos. Caballos muertos 6.- Mazzantini superior. Corresponsal.

Madrid 23-4-50 t.

Consejo ayer resuelto llamar reserva 91.-Anticipar ingresos filas reemplazo venidero.-Aprobado corte escuadrada Cuba-Reprimir enérgicamente motines.-Quejas conservadores provincias acordose atenderlas en lo posible.-Tratóse sobre algo que ocurre en Melilla.

Nada de Cuba-Coméntase que desde el 13 no se tengan noticias concretas.

### NARCÓTICOS

#### CHARADA.

Reunieronse un dia tres.seis una-dos-seis y una terciá, para en una seis-tres grande echar de un tres-cinco-sexta toda la sangre al matarlo.

¡Tres-cuatro-cinco-seis era

el cuadro que se formó!

Un duro le hago de apuesta al que no cinco-dos-cuatro en el Polo si eso viera.

Asi le pasó á un buen todo, dos-seis, que clamó con pena:

«Sois infames asesinos, si lo tolero, una-sexta»

El que esta charada acierte dos-seis ha de ser de vena.

Solucion á la charada de ayer:

Ba - da - man - to.

### CARTERA RELIGIOSA

Santa cristina virgen y mártir, vigilia, Ayuno.

«Indulgencia plenaria» visitando la Iglesia de Capuchinos.

VELA. En la Merced de 6 á 7 en sufragio del Ilmo. Sr. Conde de Charles (R. I. P.)

### SOMBRERERÍA VALENCIANA

DE

# D. JOSÉ GUÑAU

Hostales, núm. 9.

En este elegante establecimiento montado á la altura de los mejores de esta provincia, encontrará el público un extenso y variado surtido en sombreros de todas clases, confeccionados con perfección y á precios sumamente económicos.

### ¡Baratura sin igual!

en los precios de los sombreros de paja y fieltro.

### ¡NOVEDAD FIN DE SIECLE!

Flexibles, imperiales, ingleses, cordobeses, sevillanos, Revertes y el sin rival Cristhi Inglés.

Completo, elegante y variado surtido en sombreros de señoras y niñas.

¡NO EQUIVOCARSE!

calle de Hostales núm. 9

Sucursales en Alicante, Infanta 9 y Zaragoza 6.

Imp. de C. Payá.

# SECCION DE ANUNCIOS

**VIRDA DIBO GUANO PERUANO**

**de Van der Burg y Jappeman**

**UNICOS IMPORTADORES EN EL MUNDO ENTERO**

Único depósito para España en Alicante: Almacenes

**CALLE RAMALES**

Oficinas: Paseo de los Mártires, número 49.

**REPRESENTANTE GENERAL**

**JOSÉ AGULLÓ QUESADA**

## LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS

Esta Sociedad de Seguros sobre la vida es la que ha obtenido mayor aceptación en el mundo, en los 38 años que cuenta de existencia.

**CAPITAL DE GARANTÍA**

**876.134.776'93 pesetas.**

Es la única que emite *Pólizas libérrimas* sin ciertas limitaciones ni prohibiciones onerosas.

Sus pólizas se hacen indisputables y son pagaderas íntegramente en cualquier de sus Sucursales.

*Sucursal de España:* En el edificio de su propiedad, calles de Alcalá 18 y Sevilla 6, Madrid.---*Inspeccion de Murcia, Alicante y Almería.* Calle de la Frenería 36 y 38, Murcia.

# EL THADER

## DIARIO PARA TODOS

### PRECIOS DE INSERCIONES

ANUNCIOS.--En primera plana, 0'25 pesetas diarias cada línea; en la tercera, 0'15 id.; en la cuarta, 0'05. Por meses a precios convencionales.

Esquelas mortuorias: Toda la primera plana, 50 ptas; media, 30; a dos columnas, 15; Toda la cuarta, 25; media, 15; a dos columnas, 7'50.

A los señores suscriptores, por lo menos de un trimestre, el 50 por 100 de descuento.

Reclamos, subastas y todo lo del cuerpo de letra del periódico, 0'25 pesetas la línea por una inserción.

Comunicados, desde 0'25 a 100 pesetas línea, a juicio del Director.